

müssen diesen Blödsinn sehen. Und rächen mich dann vielleicht in Ihrem „Kapital und Arbeit“ (das Sie jedenfalls schreiben müssen). Ein anderer kann das besser, als man es selbst kann.

Ihre Aufsätze über Jugatio und Capitatio schicken Sie an Ritschl¹⁾ nach Bonn fürs Rheinische Museum!²⁾ Wie freue ich mich darauf! Besonders, wenn ich erst wieder Zeit habe, sie zu lesen! Was haben Sie es bequem, Verehrtester! Die Korrespondenz, welche mir die Sache mit den Arbeitern aller Städte zugezogen, ist tödlich! Ich muß täglich fünfzehn Briefe schreiben. Puh!

Heute will ich noch an Professor Hildebrand (Bruno)³⁾ in Jena, den Ökonom, schreiben, der auch zu uns stoßen dürfte. Ich habe ihn neulich in Leipzig in meiner Rede infolge seines neulichen Aufsatzes in seinem neuen Ökonomischen Jahrbuche (worin er im Prinzip gleichfalls unserer Ansicht huldigt) vorgeritten. Und so entschließt er sich vielleicht, sich mit uns ausschimpfen zu lassen.

In Eile mit der vorzüglichsten Hochachtung

F. Lassalle.

Daß ich unter den jetzigen Umständen nicht dazu komme, Ihren Brief von neulich über das andere Thema zu beantworten, werden Sie verzeihen! Ich habe nicht einmal zum Denken Zeit.

10.

LASSALLE AN RODBERTUS. (Abdruck.)

Berlin, 30. April 1863.

Geehrtester Herr!

Ich sehe soeben, daß ich den zweiten Band von Thünen doch nicht besitze, obgleich ich es bestimmt glaubte. Sie werden mich sehr verbinden, wenn Sie mir ihn gefälligst gleichfalls einsenden wollten.

Anbei ein Exemplar des Statutenentwurfs,⁴⁾ den ich eben empfangen.

Was das allgemeine Wahlrecht betrifft, so habe ich noch eins zu erwidern. Ihre Argumentation — Freunde ausschließen, Feinde einlassen — ist blendend. Aber ich setze ihr folgenden Satz entgegen:

¹⁾ Friedrich Wilhelm Ritschl (1806—1876), Professor der alten Philologie in Bonn. Vgl. für Lassalles Beziehungen zu ihm Bd. II, S. 144.

²⁾ Sie sind dort nicht erschienen.

³⁾ Bruno Hildebrand (1812—1878), Professor der Nationalökonomie in Jena und Begründer der Jahrbücher für Nationalökonomie und Statistik (1862). Für Lassalles Hoffnungen auf ihn vgl. Bd. V, S. 152 Anm. 2. Lassalle beruft sich auf Hildebrand in seiner Rede „Zur Arbeiterfrage“ S. 17.

⁴⁾ Für den Allgemeinen Deutschen Arbeiterverein.

Ohne das allgemeine Wahlrecht, also eine praktische Handhabe, unsere Forderungen zu verwirklichen, können wir sein eine philosophische Schule, oder auch eine religiöse Sekte, aber niemals eine politische Partei. Darum scheint mir, daß das allgemeine Wahlrecht so zu unseren sozialen Forderungen gehört, wie der Stiel zu der Axt.

Bitte, das zu überlegen und mir nochmals Ihre Meinung zu sagen. (Die Feinde halten wir schon durch die sozialen Forderungen ab.)

Haben Sie außerdem Amendements zu den Statuten vorzuschlagen? Im Juni wird in Leipzig die konstituierende Versammlung sein,¹⁾ wo die definitiven Statuten beschlossen werden.

Mit den herzlichsten Grüßen

Ihr

F. Lassalle.

Anbei meine Leipziger Rede.

II.

RODBERTUS AN LASSALLE. (Original.)

Jagetzow, 1. Mai 1863.

Hierbei, verehrter Herr, die Tübinger Kritik! — Den Brief Wuttkes habe ich schon in der Augsburger gelesen, die Schandartikel der „Volkszeitung“ in dieser selbst. Überhaupt lerne ich alles kennen, was in diesen beiden Zeitungen, und außerdem der „Kreuz“- und der „Ostseezeitung“ steht. Aber sonst ist man auf dem Lande etwas Robinson.

Was die „Entschädigung der Unternehmer“ betrifft, so müssen Sie das nicht so grob verstehen, wie ich es ausgedrückt hatte. Das würde nicht gehen, daß der Unternehmer dem Arbeiter zehn Silbergroschen mehr zahlte, die der Staat dem Unternehmer wiederzahlte. Das wäre das Faß der Danaiden, und ich möchte, wenn ich könnte, Ihnen einen Augenblick zürnen, daß Sie mir das zugetraut haben. Aber freilich, mein Ausdruck war schuld. Was ich sagen wollte, ist das: Ehe jenes Ziel erreicht wird, das nur die Esoteriker kennen, lassen sich Übergangsregeln treffen, welche denselben Erfolg haben würden, als ob der Lohn in einer festen Quote des Ertrags bestände und also an der steigenden Produktivität Anteil hätte, so daß also die Zukunft die Lohnerhöhung trüge, und den Unternehmern nichts von ihren heutigen Gewinnen genommen würde. Hier ist allerdings Entschädigung nicht das richtige Wort. Diese Übergangsmaßregel erkennt man, wenn man die ökonomischen Zustände, die jenes Ziel mit sich bringen würde, in bezug auf die Kategorien Kapital, Kosten, Wert, Preis, Geld genau durchdenkt und sie

¹⁾ Die Konstituierung erfolgte schon am 23. Mai. Rodbertus blieb fern.